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В высокогорном курорте
Шови, где произошел мас-
штабный сход оползня, по-
гибли 27 человек,
пропавшими без вести счи-
таются пятеро. В первые
сутки спасателям удалось
эвакуировать более 200 че-
ловек. Тем не менее род-
ственники пропавших
остались недовольны тем,
что поисковые работы были
приостановлены на ночь из-
за недостаточного техниче-
ского обеспечения.

Этот факт определил
накал дискуссии последую-
щих дней. В оппозиции
сразу заявили, что власти не
проявили достаточной ак-
тивности в день схода селя.
В итоге, по мнению оппонен-
тов власти, было потеряно
драгоценное время, и люди,
застрявшие в грязи, ночью
погибли из-за невнимания и
слабого оснащения спасате-
лей.

Первая информация о
сошедшем в Шови оползне
появилась 3 августа после
трех часов дня. За этим
последовали видеокадры,
на которых видно, как селе-
вые потки и оползень за се-
кунды смывают два моста, с
корнями вырывают огром-
ные деревья.

По информации очевид-
цев, два вертолета погра-
ничной службы МВД

приземлились в эпицентре
событий спустя три часа. До
наступления темноты верто-
летами удалось эвакуиро-
вать более 70 человек.
Тогда же появились сообще-
ния о пропавших без вести.
Однако то, что с наступле-
нием сумерек поисково-спа-
сательные работы с
использованием вертолетов
из-за отсутствия режима
ночного освещения были
приостановлены, вызвало
негодование родственников
и местных жителей.

Работы возобновились с
утра следующего дня.
После полудня, когда на
место стихийного бедствия
прибыл премьер-министр
Ираклий Гарибашвили,
число эвакуированных до-
стигло более 200 человек.
Но уже были обнаружены и
тела семерых погибших.  Га-
рибашвили попытался снять
вопросы о том, можно ли
было избежать если не тра-
гедии, то хотя бы жертв:

«Такие катаклизмы, тра-
гедии, стихийные бедствия
происходят во всех странах.
Разговоры о том, что этого
возможно было избежать,
несерьезны».

Попытки представите-
лей СМИ уточнить у премь-
ера, где обещанные в
прошлом году специально
оснащенные и адаптиро-

ванные для работ в горах
вертолеты, привели к ответ-
ным нападкам на них самих.
Об их закупке власти со-
общили вскоре после того,
как год назад 29 июля в Гу-
даури во время спасатель-
ных работ вертолет
пограничной службы потер-
пел крушение и погибли все
семь членов экипажа.

Представители власти,
ссылаясь на специалистов,
отмечали, что таких масшта-
бов оползней в Грузии не
было, а причиной стало сов-
падение двух природных
факторов – геологического и
гидрометеорологического, и
что опасности повторения
схода оползня нет. Верто-
леты же, поясняли они, уже
закуплены во Франции, но
будут доставлены в буду-
щем году. В связи с этим не-
сколько депутатов
«Грузинской мечты» обви-
нили оппозиционеров, кри-
тикующих власть за
недостаточные усилия, в по-
пытке извлечь из трагедии
политическую выгоду.

Власти ответила лидер
фракции «Нацдвижения»
Тинатин Бокучава:

«За эти 11 лет пребыва-
ния у власти правительство
могло приобрести монито-
ринговую систему, верто-
леты, аппаратуру ночного
видения, могло купить теп-

ловые дроны, которые при-
годились бы в поисках про-
павших. Вместо всего этого
11 лет мы слышим обвине-
ния в адрес прежних вла-
стей. И даже в такой
тяжелой ситуации не выхо-
дят из аморального дис-
курса некоторые говорящие
головы «Грузинской мечты».

Некоторые эксперты
разделили мнение о том,
что власти в долгосрочной
перспективе не уделяют
должного внимания вопро-
сам безопасности с учетом
того, что Грузия – сейсмоак-
тивный и высокогорный ре-
гион. К тому же в мире
вообще участились природ-
ные катаклизмы, связанные
с изменениями климата, за-
явил магистр стратегиче-
ских исследований, один из
руководителей НПО «Граж-
данская идея» Георгий Ша-
ишмелашвили.

«Мы живем от трагедии
до трагедии. Лишь после
таких трагедий мы вспоми-
наем о тех проблемах, кото-
рые существуют годами.
Проблема в том, что си-
стема не развивается,
власть не подотчетна и, как
правило, все идет по инер-
ции. Не уделяется внимание
освоению новейших техно-
логий в этой сфере. Если
посмотреть бюджеты МВД и
Минобороны, мы обнару-

жим, что для приобретения
необходимой технологии
для предотвращения и ми-
нимизации рисков и потерь
во время стихийных бед-
ствии, никогда нет достаточ-
ных денег».

Позднее рассказы оче-
видцев высветили реаль-
ные масштабы трагедии.
«Мы с семьей находились в
раю и за полчаса оказались
в аду», – рассказывает
Давид Джеладзе, пережив-
ший стихийное бедствие.
Фотография Давида, пы-
тающегося выбраться из
трясины с ребенком на
спине, за несколько дней
обошла весь мир. 

Они отдыхали в де-
ревне Урави с семьей и 3
августа решили прогуляться
в Шови, когда их настиг
сель:

«Здесь мы выпили ми-
неральную воду и пошли
домой. Когда дошли до
моста, увидели, что опол-
зень унес все. Часть Шови,
где располагались коттеджи,
была снесена, вперед идти
было невозможно. Решили
вернуться в лес, откуда и
вышли. Но в этот момент
масса из земли, деревьев и
камней перекрыла нам до-
рогу… Мы перешли на сто-
рону коттеджей, стояли там,
где была твердая поверх-
ность. В этот момент волна

снесла мост,началась па-
ника».

Так получилось, что во
время этой паники члены
семьи Давида раздели-
лись, он остался с пле-
мянницей. Добраться до
остальных не представля-
лось возможным, и он
решил пробраться через
сошедшую массу до де-
ревьев, располагавшихся
неподалеку:

«Машо сказала, что ей
страшно, что не сможет
идти за мной. Я объяснил,
что другого пути нет, нам
нужно добраться туда, она
залезла мне на спину. По-
ловина тела у меня уто-
пала в грязи, но я как-то
шел вперед. Не было сил,
хотя там всего метров 10
было… Я посмотрел на-
верх и увидел, что на нас
идет новая масса и я
ничего не смогу поделать.
Думал, что мы не спа-
семся. Я обнял племян-
ницу и повернулся спиной
к оползню. Волна ударила
меня по спине, и я отле-
тел, наверное, на метр, но
не отпустил ребенка… мы
тонули в этой массе, но
она отнесла нас к де-
ревьям. Как-то я смог вы-
тащить племянницу из
земли»
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Окончание
В тот момент непода-

леку от молодого человека
находилась и Мариам Бе-
рианидзе.

Вместе с мужем и ре-
бенком она отдыхала в
Шови, в нескольких метрах
от коттеджей, погребенных
под оползнем. Около 16:30
послышался жуткий шум,
они заметили оползень, су-
пруг девушки подхватил ре-
бенка, и они побежали к
мосту:

«Первая волна несла за
собой землю, деревья, но
мост удержался, спас нас.
Но к нам приближалась вто-
рая волна, наверное, трех-
метровая. Мы быстро
перебежали через мост…
кто-то не успел… Молодые
люди забрались на дерево,
а поток унес их вместе с де-
ревом. И по нам ударила
вторая волна. Муж повер-
нулся к ней спиной и держал
ребенка, а я держала их
спереди. Я все же упала, у
меня травма ноги. В этот мо-
мент, я увидела, как волна
ударила и по Давиду, кото-
рый был там с племянни-
ком, и отбросила его. Мы не
думали, что оттуда кто-то
мог выбраться целым».

Однако эти истории, к
изумлению всей Грузии,
были безапелляционно по-
ставлены под сомнение
властью. Председатель пар-
тии Ираклий Кобахидзе
усомнился в правдивости
рассказа членов семьи Бе-
рианидзе, которые не-
сколько часов пытались
выбраться из грязевого по-
тока. По словам Кобахидзе,
бедствие было настолько
мгновенным, что у людей,
которые оказались на пути
наводнения, просто не было
шансов выжить:

«Произошла мгновен-
ная катастрофа, сель на-
хлынул вмиг, с огромной
скоростью, поэтому у тех,
кто, к сожалению, попал в
эту грязевую массу, шансов
выжить практически не
было, это просто невоз-
можно. Также распростра-
нялись спекуляции,
дезинформация о том, что
один из детей боролся с
селем в течение трех часов,
что является невероятной
ложью. Повторюсь еще раз:
у тех людей, которых на-
стигло наводнение, просто
не было шансов выжить.
Рассказывать о том, что кто-
то три часа боролся со сти-
хией, – пустая ложь».

Возмущению Мариам
Берианидзе не было пре-
дела - в соцсетях она отве-
тила лидеру «Грузинской
мечты» Ираклию Кобахидзе:

«Когда ты думаешь, что
дно пробито, каждый раз
ошибаешься. Они обвинили
нас в том, что мы выжили,
они назвали нас лжецами, и
что будет дальше? Господин
Ираклий, если бы вы по-
интересовались состоянием
выживших и тем, что про-
изошло, хотя бы один раз за
11 дней, возможно, вы бы
узнали, что волна, которая
на нас обрушилась, была
высотой три метра, эта
волна протащила нас еще
несколько метров, мы были
не у края, а в середине
оползня. И, да, три часа! Мы
просили о помощи три часа,
мы застряли в грязи, и мы
просили о помощи, может,
вам стоит хотя бы прове-
рить записи 112, если вы
нам не верите. Нас настиг
оползень, и мы выжили. Из
вашей речи следует, что,
оказывается, можно было
спастись, но не признаться в

этом! Этот брифинг – пол-
ный позор!» – написала Ма-
риам Берианидзе в
Facebook, опубликовав
видео, где ее муж вытаски-
вает ребенка с середины
оползня.

Масла в огонь добавили
откровения министра МВД,
который появился в Шови
впервые после трагедии
спустя 10 дней. В отличие от
своих коллег, Вахтанг Гоме-
лаури неожиданно признал,
что Грузия располагает вер-
толетами с приборами ноч-
ного видения, однако
никакой надобности в их
применении 3 августа не
увидел.

«У нас есть средства
для ночных полетов, мы их
приобрели, мы можем ле-
тать на них, но есть, так ска-
зать, очень большой риск, и,
если нет угрозы жизни
людей в этот момент, летчи-
кам не рекомендуется и не
разрешается летать. Это
просто невозможно», – ска-
зал Гомелаури. Далее ми-
нистр утверждал, что
вертолет прибыл в район
бедствия вовремя. На-
помню, спасатели прибыли
на место через три часа, из-
за чего реакция службы спа-
сения на стихийное
бедствие подверглась кри-
тике специалистов и оппози-
ции.

Оппозиционные поли-
тики заключили, что власть
с первого дня катастрофы
усиленно проталкивала
тезис, что выжить в стихии
было невозможно. Отсюда и
тактика дискредитации
чудом выживших людей, ко-
торые своей жизнью этот
тезис опровергли.

«Очередная клеветни-
ческая пропаганда холуев
«Мечты» перешла все мыс-

лимые границы», – заявил
по этому поводу лидер пар-
тии «Лело» Мамука Хаза-
радзе.

По его словам, мише-
нью правящей силы стали
выжившие после стихийного
бедствия и члены семей по-
гибших. По мнению оппози-
ции, необходимо
немедленно расследовать
трагедию в Шови – силами
парламентской комиссии.

Неожиданно, спустя не-
сколько дней, обвинения
власти сменились извине-
ниями. После того, как в
сети появились видео-
кадры, на которых видно,
как люди выходят из грязе-
вого плена, Кобахидзе при-
шлось каяться перед
камерами. Прибыв на место
трагедии, он заявил, что со-
жалеет о том, что причинил
боль Давиду Джеладзе – од-
ному из выживших после
трагедии в Шови. По словам
Кобахидзе, он лично встре-
тился с Джеладзе и услы-
шал от него «невероятную,
удивительную историю» о
его спасении.

Спустя несколько часов
после этого несколько депу-
татов «Грузинской мечты»,
которые несколькими днями
ранее ставили под сомне-
ние истории выживших
людей, хором присоедини-
лись к извинениям.

«Прошу прощения у
всех, кто мог подумать, что
такие выводы можно было
вынести из моего высказы-
вания», – заявил председа-
тель парламентского
комитета по правам чело-
века Михаил Сарджвеладзе.

В оппозиции считают,
что извинения обусловлены
исключительно инстинктом
сохранения власти. По сло-
вам лидера «Гирчи –

больше свободы» Зураба
Джапаридзе, слезливые по-
каяния партийных функцио-
неров призваны увести
дискуссию от главного во-
проса.

«Вся суть любой спаса-
тельной операции заключа-
ется именно в том, чтобы
успеть спасти выживших.
Такого рода операция не
проводилась, поэтому вы-
жившие стали мишенью
пропаганды, их обвинили во
лжи. За этим последовала
бурная реакция всех, у кого
осталась совесть. В ответ на
эту реакцию они ответили
извинениями. И провласт-
ная пропаганда и СМИ сде-
лали «извинения» и
«достойное поведение» чи-
новников главной темой. А
основной вопрос исчез с по-
вестки дня или был отодви-
нут на вторую, третью
позицию. Так что не обма-
нывайтесь извинениями! В
режимах такого типа ни
одно слово и ни один шаг от-
дельного политика не яв-
ляются спонтанными,
человеческими или продик-
тованными совестью. Все
является частью пропа-
ганды и служит определен-
ной цели, в данном случае –
отвлечь внимание от глав-
ного вопроса», – написал
Джапаридзе.

В оппозиционном «На-
цдвижении» продолжили
настаивать на создании пар-
ламентской следственной
комиссии, так как после вы-
сказывания министра Гоме-
лаури, который также
поставил под сомнение вы-
живание кого-либо в первые
минуты катастрофы, лимит
доверия к ним был исчер-
пан.

«В рамках одного за-
проса интерпелляции ис-

черпать все вопросы, есте-
ственно, будет очень
сложно. Однако наш долг –
задать эти вопросы во всех
форматах, задействовать
все парламентские рычаги
надзора. Уже многие факты
указывают на преступное
бездействие правительства.
Для установления этого не-
обходимо создать след-
ственную комиссию.
Совершенно нелогично, что
МВД, которому поставлена
задача реагировать, должно
расследовать свое возмож-
ное преступление», – за-
явила Тина Бокучава.

Примечательно, что
лидер партии власти
Ираклий Кобахидзе не ис-
ключил создание след-
ственной комиссии по
поводу трагических собы-
тий в Шови, но с оговор-
ками. По его словам, МВД
уже приступило к рассле-
дованию. Есть много во-
просов, на которые нужно
найти ответы. И если оста-
нутся какие-то вопросы, то
может быть сформиро-
вана следственная комис-
сия. Это, по словам
Кобахидзе, единственная
причина, по которой «Гру-
зинская мечта» не может
поддержать ее создание
немедленно.

По всей видимости,
властям удалось отложить
дело в долгий ящик.
Только в сентябре, после
открытия осеней сессии,
депутатам представится
возможность заслушать
доклад главы МВД Вах-
танга Гомелаури. Впро-
чем, многие не исключают,
что министр отложит или
совсем откажется от вы-
ступления.

ираклий ГурГеНиДзе

Т Р А Г Е Д И Я  В  Ш О В И

Вода Черного моря у
берегов Грузии не загряз-
нена, заявляют в прави-
тельстве. Однако эта
информация не успокаи-
вает население – туристи-
ческий сезон в Аджарии на
грани срыва.

Насколько безопасно
отдыхать на Черном море?
Есть ли риск распростране-
ния болезней через воду?
Вода может принести
бомбу? — именно такие во-
просы чаще всего задают в
социальных сетях.

В Украине запретили ку-
паться и ловить рыбу в Чер-
ном море. Взрыв дамбы
поставил под  угрозу побе-
режье и других стран Чер-
номорского бассейна, в том
числе Грузию.

Конец июля — самый
разгар морского сезона в
Батуми. Как правило, в
такое время на пляжах са-
мого большого морского го-
рода Грузии нет свободного
шезлонга, бульвар вдоль
набережной переполнен ту-
ристами, люди стоят в оче-
редях в кафе и рестораны.
Но в этом году все не так.

В Батуми на пляже и на
бульваре в основном
слышна русская речь. Ино-
гда кажется, что русско-
язычных здесь намного
больше, чем грузин. Часть
из них — это т.н. релоканты,
те, кто переехал жить после
войны в Грузию, часть — ту-
ристы.

То, что в этом году в Ба-
туми мало отдыхающих,
признает каждый занятый в
сфере гостеприимства, и
многие это связывают со
взрывом ГЭС в Украине. 

Мы спросили у тури-
стов, что они знают о без-
опасности воды. Раз

купаться не запретили, зна-
чит все нормально, считают
они. 

Ираклий Тавартки-
ладзе, директор туристиче-
ского агентства «Ачара Тур»
и один из владельцев высо-
коклассного ресторана «Ак-
рополь», много лет
является крупным игроком в
туристическом бизнесе и
хорошо знает рынок.

Он говорит, что сейчас
Батуми чаще всего посе-
щают гости из России, Бела-
руси, Казахстана, Израиля и
арабские стран.

И он отме-
чает, что, по
сравнению с
прошлым годом,
в этом году в Ба-
туми меньше ту-
ристов:

«Паника уже
сыграла свою
роль. Хотим мы
этого или нет,
убеждаем мы
наше население
или нет, но этот
прецедент уже
был. Мы видели
довольно пло-
хие кадры за-
грязнения моря
в Одессе и на
т е р р и т о р и и
Украины. К
этому добав-
ляется фейко-
в а я
информация о том, что от-
дыхать на Черном море
опасно. Поэтому неудиви-
тельно, что население
боится».

По его информации,
около десяти процентов
броней в Батуми были от-
менены после последствий
взрыва на Каховской ГЭС.
Таварткиладзе говорит, что

для его бизнеса это не
очень большая потеря, но
малому туризму придется
нелегко. 

Гостиница «Чао» —
одна из старейших в Ба-
туми. Четырехэтажное зда-
ние, открытое в 2008 году,
имеет 23 номера примерно
на 60 человек. Менеджер
отеля Гуга Ломашвили гово-
рит, что в этом году были от-
менены 20 процентов
броней:

«По восьмилетнему
опыту могу сказать, что в
этом году худший сезон, по-

тому что цены на квартиры
очень низкие и отдыхающих
не так много», — говорит
местный житель Гиорги Ша-
ликашвили, который много
лет сдает квартиру у моря. 

Чего боятся отдыхаю-
щие, какие мифы распро-
страняются о Черном море?

В течение последних
нескольких дней люди де-

лились в социальных сетях
видео, на котором виден
труп человека в военной
форме, лежащий на пляже.

Подпись под видео гла-
сит, что это тело погибшего
российского солдата, кото-
рого недавно смыло морем
на пляже в Аджарии. 

Однако, как выясни-
лось, это кадры сняты не в
Грузии, но многие из тех, ко-
торые отказываются в этом
году отдыхать на море, до
сих пор приводят этот фейк
в качестве аргумента. 

«Распространялись

кадры, что в Сухуми море
выбросило мертвый скот.
Согласно географической
логике, их принесло точно
не из Украины. Возможно,
их занесло какой-то рекой,
или это были постановоч-
ные кадры».

Действительно ли
опасна морская вода?

То, что пропаганда ра-

ботает на панику населе-
ния, не означает, что ситуа-
ция на побережье Грузии не
нуждается в мониторинге и
бдительности, считают эко-
логи. 

Морская вода в Грузии
проверяется Националь-
ным экологическим агент-
ством Министерства
охраны окружающей среды
и управлением охраны
окружающей среды Аджа-
рии.

Проводится физико-хи-
мический и бактериологиче-
ский анализ воды.

Проверяется уро-
вень радиации,
количество орга-
нических веществ
и токсичных мине-
ралов, а также
сколько в воде па-
тогенных вирусов
и паразитов, то
есть какое каче-
ство воды для ку-
пания.

Пробы воды
берутся каждые
десять дней на 12
станциях, с раз-
ных глубин. Ре-
з у л ь т а т ы
исследования от-
крыто публи-
куются на сайте
министерства.

А г е н т с т в о
пишет, что значе-
ния 59 парамет-

ров, определенных в пробах
воды Черного моря, нахо-
дятся в пределах нормы.

Министерство охраны
окружающей среды со-
общило JAMnews, что вода
Черного моря в Грузии без-
опасна:

Эколог, Нино Чхобадзе,
председатель зеленого дви-
жения «Друзья Земли —

Грузия», говорит, что поток
загрязненной воды добе-
рется до Грузии почти через
год: 

«Поток воды из Одессы
дойдет до нас где-то через
8-11 месяцев. Трудно пред-
сказать, что именно эта
вода принесет в Грузию.
Вода имеет свойство
фильтровать себя, надо по-
лагать, что она сама будет
фильтровать опасные ве-
щества.»

«Сейчас нам остается
только ждать и следить за
водой. В то же время у нас
должна быть тесная связь
со странами Черноморского
бассейна».

Экологи также исклю-
чают наличие радиоактив-
ных загрязнителей в море и
еще один страх – отравле-
ние рыбой.

А мины?
Единственная опас-

ность, которую нельзя ис-
ключить и которую не может
отфильтровать море, — это
мины. С начала войны в
Украине уже взорвалась
одна мина в Батуми, в фев-
рале этого года.

Пресс-секретарь Гене-
рального секретаря ООН
Стефан Дюжаррик заявил,
что «из-за наводнения и бы-
строго движения воды»
мины могли упасть в рай-
онах, «которые ранее счита-
лись безопасными».

До окончания морского
сезона еще больше месяца.
Пик в Батуми длится до
конца августа. Эксперты счи-
тают, что сезон еще можно
спасти, если госорганы будут
работать должным образом.

Нино 
НАримАНишвили
Фото Давид ПиПия

ЧернОе мОре пОсле КахОвКи 



«Абхазию могут объ-
явить частью России», со-
общил телеграм-канал
«Кремлевская табакерка» со
ссылкой на «интересный до-
клад, подготовленный целой
группой военных, экономиче-
ских и политических специа-
листов». В нем якобы идет
речь о том, какие шаги могут
быть предприняты «в про-
тивостоянии с Западом, если
контрнаступление ВСУ
будет в той или иной мере ус-
пешным».

«Кремлевская табакерка» не
впервые выступает каналом для
информационных вбросов о пла-
нах Кремля в отношении сосед-
них с Россией стран. Ровно год
назад, в преддверии годовщины
августовской войны, телеграм-
канал сообщал о том, что недо-
вольный отсутствием успехов в
Украине президент Владимир
Путин задумал очередную «ма-
ленькую победоносную войну». В
качестве жертвы он якобы опре-
делил две страны – Грузию и Ка-
захстан. «Речь идет о
договоренности и фактическом
поглощении без масштабных
боевых действий (или без тако-
вых вовсе), но поджигать регион,
вероятно, будут с территории Аб-
хазии и Южной Осетии», – гово-
рилось в тогдашнем сообщении
канала.

В этом году «Кремлевская та-
бакерка» решила продолжить
тему. По информации авторов ка-
нала (которую невозможно про-
верить), авторы вышеназванного

доклада выделили несколько
«интересных сценариев», в том
числе, что «Абхазию могут объ-
явить частью Российской Феде-
рации. Через проведение
референдума и в целом по сце-
нарию тех же ДНР и ЛНР. Почему
только Абхазию, а Южную Осе-
тию нет? ЮО остается независи-
мым (частично признанным)
государством. И этот элемент
позволит в будущем держать си-
туацию в Грузии под контролем,
а в случае необходимости даже
вернуть Южную Осетию в состав
Грузии на условиях автономии».

Присоединение Абхазии,
«цитирует» авторов доклада
«Кремлевская табакерка», рас-
ширит территорию РФ и позволит
показать электорату, что «рус-
ские своих не бросают». В каче-
стве варианта предлагается
сделать Абхазию курортом, куда
будут отправлять бюджетников
из числа педагогов, силовиков и
чиновников, что должно дать тол-
чок для развития региона.

Никого из авторов «интерес-
ного доклада» телеграм-канал не
называет, но в российской экс-
пертной среде есть люди, кото-
рые придерживаются похожих
воззрений. Можно вспомнить то,
как в Южной Осетии полтора
года назад было объявлено о на-
мерении в очередной раз прове-
сти референдум о
присоединении к РФ, и тут же де-
путат Госдумы Леонид Калашни-
ков заявил, что надо такой же
референдум провести и в Абха-
зии.

Заявления о необходимости
включения Абхазии в состав РФ
не раз звучали в российском ин-
формационном поле в последние
десять лет, и они всегда вызы-
вали громкую возмущенную ре-
акцию и властных структур, и
представителей общества в Аб-
хазии.

Ответ на публикацию «таба-
керки» дал телеграм-канал «Аб-
хазия – центр», который отметил,
что «тема присоединения Абха-
зии к России в самой черномор-
ской республике непопулярна как
никогда». «Не брать в расчет это
обстоятельство кремлевские тех-
нологи никак не могут, а если на-
деются отмахнуться, то иначе как
безмозглостью и преступной ха-
латностью назвать это нельзя.
Сейчас мысли о том, что «Абха-
зия – это Россия», точно никто не
будет высказывать».

Но подобный настрой в Абха-
зии присутствует, когда все сыты
и находятся в безопасности, про-
должает строить свои предполо-
жения «Абхазия – центр». И что
же делать российскому политтех-
нологу? Правильно – исправить
настроения, затронув сытость и
безопасность. И если в первом
случае более или менее все по-
нятно (дотации, пенсии, граница,
экспорт-импорт и т. д.), то «от вто-
рой части мурашки бегут по
коже». Ведь самый эффективный
вариант присоединения Абхазии
к России – это война с Грузией.
«Конфликт несложно организо-
вать, а потом на волне инстинк-
тивных, рефлексных настроений

провести референдум и органи-
зовать обращение парламента»,
– резюмирует «Абхазия – центр».

«Эхо Кавказа» обратилось к
абхазскому общественно-полити-
ческому деятелю и блогеру Тен-
гизу Джопуа с вопросом, как бы
он объяснил, что может двигать
авторами «Кремлевской таба-
керки» или «интересного до-
клада» (если таковые
существуют в реальности) - же-
лание прощупать почву в Абха-
зии или полная оторванность от
реалий? Похоже, Джопуа скло-
няется ко второму ответу:

«Ну, кто-то очень хочет,
может быть, представить картину
таким образом. В Абхазии нет
таких настроений, чтобы стать
частью какого-то другого госу-
дарства. Это просто очевидно,
внутренняя атмосфера, она
такая. Если даже эта тема воз-
никнет, у нас есть законода-
тельно введенные ограничения,
уголовная ответственность воз-
никает у лиц, которые просто
инициируют этот вопрос в обще-
стве, публично... Ну, я думаю, что
есть какая-то категория людей (в
Москве), которые просто не
знают реальности, они сидят в
кабинетах и пытаются свои
грезы, мечты реализовать на бу-
маге. Это не аналитика. Анали-
тика должна опираться на
какую-то фактологическую базу.
На что они опираются, я понять
не могу».

виталий шАрия

Более чем в 7 раз превы-
шена пропускная способность
российско-абхазской границы. На
выходных количество автомоби-
лей существенно увеличивается,
когда к основным туристам при-
соединяются отдыхающие, кото-
рые едут в республику на уик-энд,
сообщает пресс-служба по го-
роду Сочи Краснодарской та-
можни. Пропускная способность
МАПП Адлер –  1,5 тысячи машин
в сутки, сейчас его пересекает
более 11 тысяч транспортных
средств и 68 тысяч человек в
обоих направлениях. 13 августа
был зафиксирован максималь-
ный трафик — границу пересекли
около 70 тысяч человек, эта
цифра побила рекорд, зафикси-
рованный в 2022 году, тогда через
пункт пропуска в один день про-
шло 66 тысяч. С начала курорт-
ного сезона границу уже
пересекли около 5 миллионов че-
ловек и более 800 тысяч транс-
портных средств, 30 тысяч из них
— экскурсионные автобусы. В
обе стороны открыты 27 полос
движения, отдельная полоса вы-
делена для экскурсионных авто-
бусов.
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских Сми.
Публикуются с сокращениями

Гуманитарный форум,
посвященный 15-летию при-
знания Россией независи-
мости Абхазии, прошел в
Сухуме. Его участники за-
явили о важности реализа-
ции гуманитарных проектов,
которые усилят связи моло-
дежи России и Абхазии, пе-
редает корреспондент
ТАСС.

Двухдневный форум, ко-
торый завершился 19 авгу-
ста, организован
Международным институ-
том развития коммуникаций
Мир-Мост-Абхазия и Абхаз-
ским государственным уни-
верситетом.

"Нынешняя диалоговая
площадка нужна и России и
Абхазии, поскольку нас объ-
единяют не только экономи-
ческие связи, не только
геополитическая ситуация,
но и цивилизационные ос-
новы, духовные ценности.
Признание [независимости]
- это не просто юридический
факт, а прежде всего, боль-
шая ответственность за си-
туацию не только в стране,
но и в регионе. <...> Россия
всегда помогала и помогает
Абхазии стать действи-
тельно суверенным госу-
дарством с благополучно
развивающимся сообще-
ством, и наш форум - один
из шагов, который делает
Россия", - сказала на фо-
руме Валентина Комлева,
замдиректора по научной
работе национального ис-
следовательского института
развития коммуникаций,
доктор социологических
наук, профессор (Москва).
Она выразила надежду на
то, что будут реализовы-
ваться проекты, в первую
очередь по гуманитарной,
традиционной и экспертной
дипломатии и проекты, кото-
рые усилят связи молодежи
России и Абхазии.

Председатель Нацио-
нального фонда поддержки

социальных программ РФ
Андрей Сергеев отметил,
что "сегодня нужны позитив-
ные сценарии развития, ос-
нованные и на духовных
ценностях, и на здравом
смысле, потому что очень
важно понимать и прогнози-
ровать то, каким станет бу-
дущее" Абхазии и России.

В свою очередь торго-
вый представитель Абхазии
в РФ Олег Барциц назвал
форум полезным и важным
мероприя-
тием, отме-
тив важность
гуманитар-
ных вопро-
сов. "15 лет
[со дня при-
знания неза-
висимости] -
серьезный
отрезок, на-
ступает мо-
м е н т
необходимо-
сти осмыс-
ления шагов
в плане
обеспечения
наших уси-
лий еще и
академиче-
ской, экс-
пертной базой, экспертными
решениями", - сказал Бар-
циц.

На форуме прошел круг-
лый стол "Абхазия-Россия
2070", в рамках которого об-
судили вопросы российско-
абхазских отношений,
сотрудничества в сфере
торговли и инвестиций. 

Круглый стол открыл
проректор по международ-
ным связям и экономиче-
ским вопросам Абхазского
государственного универси-
тета Максим Гвинджия. Он
отметил, что после призна-
ния в 2008 году Россия
стала гарантом независимо-
сти в Абхазии.

По мнению Гвинджия,
утверждение, что в Абхазии

за 15 лет после признания
ничего не делается, не аргу-
ментированно. Он считает,
что республика противо-
стоит западным санкциям,
борется против попыток на-
ращивания грузинского
влияния в регионе.

Тем не менее, по его
словам, Абхазии необхо-
димо конкретно сформули-
ровать модель своего
будущего, определить по-
вестку для сотрудничества

на глобальном уровне, а не
просто заявлять о независи-
мости.

Для России Абхазия
должна стать финансовым
центром, местом, где рос-
сийский бизнес сможет хра-
нить и приумножать деньги,
считает Гвинджия. Он уве-
рен, что связи между госу-
дарствами станут еще
крепче, а границы сотрутся,
но это не будет означать
"растворения нашей незави-
симости". Развитая и успеш-
ная Абхазия – фактор
укрепления позиции России
на международной арене,
заявил спикер.

"Абхазия должна и
может стать визитной кар-
точкой российской внешней

политики", - сказал он.
Директор Института эко-

логии Академии наук Абха-
зии Роман Дбар отметил,
что Абхазия - "буферное го-
сударство", которое примет
на себя первый удар в слу-
чае "большой войны". По его
мнению, Россия будет нуж-
даться в "малой устойчивой
величине", оптимистичном
примере того, как неболь-
шой по численности народ
сохранил свою идентич-

ность, веру, культуру и право
на самоопределение.

Многие, по его словам,
считают, что Абхазия финан-
сово паразитирует на Рос-
сии, однако это не
соответствует действитель-
ности. В России много бога-
тых людей и больших
компаний, приход которых в
Абхазию приведет к разру-
шительным экономическим
и политическим послед-
ствиям, сказал он.

Председатель Союза
журналистов Абхазии Ру-
слан Хашиг выразил мнение
о том, что в межгосударст-
венных отношениях между
Россией и Абхазией должно
сложиться экспертное со-
общество, которое будет

выражать непредвзятое
мнение.

Он отметил, что в ма-
леньком абхазском обще-
стве существуют проблемы,
которые могут быть непо-
нятны многочисленному на-
роду России – потеря языка,
низкий уровень рождаемо-
сти. Хашиг объяснил, что
именно поэтому в абхазском
обществе и боятся возмож-
ной перспективы предостав-
ления гражданства

иностранцам, в
том числе, рос-
сиянам.

По словам
председателя
Союза, часто
этими страхами
манипулируют, в
глазах мирового
с о о б щ е с т в а
утверждают, что,
если общество
выступает против
определенных
инициатив, зако-
нов или бизнес-
идей, то оно
настроено против
России в целом.
Хашиг подчерк-
нул, что подда-
ваться на такие

манипуляции не стоит.
Российский политолог

Сергей Маркедонов отме-
тил, что в открытых источни-
ках сегодня достаточно
информации об Абхазии.
Но, по его мнению, людям,
которые пишут об Абхазии и
принимают решения, нужно
приезжать в республику и
выяснять все на месте.

“Только побывав в
самой Абхазии и посмотрев
на эти вещи своими гла-
зами, можно что-то понять.
Но если человек просто
едет "в поле" со слабой под-
готовкой, если у него нет ис-
торической и научной базы,
то такое "поле" может све-
стись просто к сбору спле-
тен, потому что он не

поймет, кто за этим стоит. С
одной стороны, должна
быть общая историческая
база, с другой - сверка с ре-
альностью”, - отметил он.

Сергей Маркедонов счи-
тает, что основная проблема
Абхазии в том, что она, в не-
которой степени, "застряла".
Повестка дня “военный кон-
фликт с Грузией" уже закон-
чилась, и 15 лет республика
живет в других реалиях.

Но при этом повестка
"развития" как будто бы в
обществе не стоит, добавил
политолог. По его словам, в
абхазском обществе
должны уйти от постоянной
апелляции к прошлому, на-
чать выстраивать модель
будущего. И именно этот
тренд должен получить под-
держку в Москве.

Заместитель руководи-
теля аппарата Кабинета ми-
нистров Абхазии Кристиан
Бжания считает, что про-
блема республики заключа-
ется в противоречии. С
одной стороны, без колос-
сальной финансовой по-
мощи России страна не
смогла бы оправиться от по-
следствий войны. С другой,
сложилась ситуация, когда
республика больше ждет
помощи, чем развивается
самостоятельно.

“Этот элемент породил
невозможность обсуждать
перспективы. Нам нужна не-
зависимость? Да, нужна, во
всем мире нет абсолютно
независимой страны. До сих
пор, а уже прошло 30 лет,
нет консолидированной об-
щенациональной позиции
по конкретному пути разви-
тия”, - сказал Бжания и до-
бавил, что как только страна
столкнется с отсутствием
внешнего финансирования,
и общество, и власть пой-
мут, что именно нужно де-
лать для самостоятельного
становления.

ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ ПРИЗНАНИЯ

Фейк или прожекты

Ч У Д Е С А  В  « Т А Б А К Е Р К Е »
БОЛЕЕ ЧЕМ 
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Наблюдая за россий-
ской политикой в этой обла-
сти, можно предположить,
что наиболее реальное, что
может сделать Россия, —
это для начала поменять
свою стратегию ядерного
сдерживания. 

Российское бряцание
ядерным оружием во время
войны с Украиной форми-
рует парадокс стратегиче-
ского сдерживания. С одной
стороны, Россия не хочет
допустить прямого столкно-
вения с ядерной державой.
С другой, эскалирует кон-
фликт, чтобы втянуть США в
стратегический диалог и по-
требовать уступок. Про-
блема политики Москвы в
том, что США не только не
вмешиваются напрямую в
конфликт, но и не отвечают
России на ядерные угрозы.

Стратегическое сдержи-
вание обеспечивается нали-
чием в составе ВС РФ
боеготовых ядерных сил. За
день до вторжения прези-
дент России Владимир
Путин отдал расплывчатый
приказ о переходе на «осо-
бый режим боевого де-
журства». За неделю до
нападения Россия также
провела учения стратегиче-
ских ядерных сил. Тем
самым она послала пред-
упредительный сигнал про-
тив прямого вмешательства
ВС НАТО.

Одной из основ россий-
ской политики ядерного
сдерживания являются меж-
дународные договоры в
сфере контроля над воору-
жениями. Приостановив
свое участие в договоре
СНВ-3, Москва дала понять,
что она может не сдержи-
вать себя в развитии ядер-
ных сил.

Как пишут военные тео-
ретики Минобороны, для
подкрепления серьезности
намерений по стратегиче-
скому сдерживанию необхо-
димо демонстрировать
возможности средств до-
ставки ядерного оружия,
стоящих и планируемых к
постановке на вооружение.
Сюда можно отнести приме-
нение новейших гиперзвуко-
вых ракет «Кинжал» в
Украине. Редкие пуски этих
ракет не столько военная
необходимость, сколько

часть механизма стратеги-
ческого неядерного сдержи-
вания. Кроме этого, в
период оглашения един-
ственного президентского
послания Федеральному
Собранию в период войны
планировалось испытание
новейшей стратегической
ядерной ракеты «Сармат».
Пуск не удался, но Россия
все еще может осуществить
демонстрационные пуски
других ракет.

Патрули стратегических
бомбардировщиков и атом-
ных подводных лодок к гра-
ницам западных стран
также демонстрируют прак-
тические возможности га-
рантированного поражения
противника в кратчайшие
сроки. И их Россия еще
может увеличить.

Кроме ядерного ору-
жия в своей политике
стратегического сдержи-
вания Россия использо-
вала и другие меры. В
частности, она начала
поражать объекты энер-
гетической инфраструк-
туры Украины.
Разрушение гидроэлек-
тростанций, трубопрово-
дов и угроза АЭС, если к
ним причастна Россия,
также могут быть ступе-
нями эскалационной
лестницы. Считается,
что воздействие на
такие объекты эконо-
мики может повысить
эффективность реали-
зации механизма стратеги-
ческого сдерживания.

Дипломаты, прошедшие
Карибский кризис, считали
главным его уроком не до-
пускать возникновения по-
добных кризисов. В наше
время эксперты российского
Минобороны, напротив, рас-
сматривают Карибский кри-
зис как эффективную
демонстрацию возможно-
стей ядерного потенциала и
умелый силовой подход в
стратегическом сдержива-
нии.

Сегодня шаги эскалации
цинично рассматриваются
Россией как средство. Рос-
сия пытается повторять
шаги Советского Союза, так
как только там может найти
сценарий своих побед.

Перемещение ядерного
оружия в Беларусь должно

было стать такой силовой
демонстрацией сдержива-
ния и подтолкнуть США к от-
ветным мерам. Однако
США не повышали боего-
товность своих ядерных
сил. Реализовывать идеи
размещения ядерного ору-
жия в Польше или передачи
его Украине они тоже не го-
товы. А менять свою поли-
тику стратегического
сдерживания американцы
не намерены, так как не
видят признаков того, что
Россия намерена приме-
нить ядерное оружие.
Сформировать эффектив-
ный силовой механизм
сдерживания и повторить
сценарий Карибского кри-
зиса у России не получается
— США не вступают в ядер-
ную игру. Это вызывает раз-

дражение и ощущение, что
тебя не боятся.

Это подтолкнуло в
России к дискуссии о не-
обходимости вернуть
страх применения ядер-
ного оружия первыми —
будто Россия выбирает:
вести войну так, как она ее
вела, или осуществить
ядерный удар, словно
стратегическое сдержива-
ние перестало работать и
Россия уже оказалась на
верхней ступени эскала-
ции конфликта. Однако
это не так. Механизмы для
эскалации в запасе еще
есть.

Россия, например, спо-
собна в качестве меры стра-
тегического сдерживания
приостановить свое участие
в ДВЗЯИ и провести ядер-
ные испытания — например

там, где это делал СССР, —
на Новой Земле, таким об-
разом в очередной раз вы-
разив претензию на
советское наследство в ми-
ровых делах. В середине ав-
густа министр обороны
Шойгу посетил старый со-
ветский полигон на Новой
Земле — очевидно, с целью
показать, что в Москве ду-
мают о возобновлении ис-
пытаний.

Однако всё это скорее
расскажет Азии, Африке и
Латинской Америке о том,
что Россия не заинтересо-
вана в выполнении между-
народных соглашений, чем
окажет давление на США,
заставив их играть в россий-
ские ядерные игры. 

Осуществление некой
атаки на одну из украинских

АЭС может иметь тактиче-
ское значение в войне, но и
покажет так называемому
дружественному миру не-
дружественные шаги в отно-
шении ядерной
безопасности. Это может
иметь не только политиче-
ские, но и экономические
последствия, поставив под
вопрос ядерную экспансию
«Росатома». 

Также может быть рас-
смотрен удар по пунктам
снабжения ВСУ западным
оружием и боеприпасами
или размещение ядерных
боеголовок на ракетах так-
тической авиации и РК «Ис-
кандер». Однако всё это
радикальные шаги с не-
предсказуемым развитием.
Эти действия подтолкнут
Россию выше по лестнице
эскалации, но не приблизят

к сценарию Карибского кри-
зиса. Некоторые шаги и
вовсе могут сразу привести
к военному столкновению с
НАТО, чего Москва до сего-
дняшнего дня избегала.

Наблюдая за россий-
ской политикой в этой обла-
сти, можно предположить,
что наиболее реальное, что
может сделать Россия, —
это для начала поменять
свою стратегию ядерного
сдерживания. 

Внесение пункта о пре-
вентивном ядерном ударе
было бы главным сигналом,
что Россия рассматривает
ядерное оружие не только
как средство сдерживания,
но и ведения войны. Там же
может возникнуть пункт о
том, что ядерный удар воз-
можен для предотвращения

расширения и/или
затягивания войны.
Или пункт о том, что
угроза захвата ка-
кого-либо региона
России — повод для
рассмотрения ядер-
ного удара, если
обычные вооружен-
ные силы в обозри-
мой перспективе не
способны вернуть
над ним контроль. 

Россия не раз
заявляла, что воз-
можное применение
ею ядерного оружия
— это спекуляции
Запада, а условия
его применения

остаются прежними. Изме-
нение ядерной доктрины на
бумаге было бы сильным,
демонстративным и быст-
рым способом внести в
украинский конфликт ядер-
ный фактор, который будет
сложно оставить незамечен-
ным. Эксперты Минобороны
в своих теоретических рабо-
тах уже предлагают демон-
стративно задействовать
ракетные войска стратеги-
ческого назначения для уда-
ров по отдельным объектам
противника или создать от-
дельную группировку ракет
для первого ракетно-ядер-
ного удара.

Путин подгоняет имею-
щийся функционал и ин-
струменты под свои
решения. Чтобы войти в
Сирию или разместить
ядерное оружие в Беларуси,

он отвечает на запрос пре-
зидентов данных стран.
Чтобы пойти на очередной
президентский срок, он ини-
циирует одобрение такой
возможности в обновленной
Конституции. Чтобы назы-
вать захваченные регионы
своими, Россия проводит
бессмысленные референ-
думы о вступлении. Однако
с ядерной доктриной этого
пока не происходит.

Война идет не пару ме-
сяцев и даже не год, и для
того, чтобы начать говорить
об отходе от существующей
доктрины, времени было
достаточно. В ходе войны
Россия уже поменяла кон-
цепцию внешней политики и
морскую доктрину. У Путина
было достаточно времени,
чтобы изменить и свою
ядерную политику, но пока
от этого воздерживаются.

Пока многие задавались
вопросом, является ли
угроза лишиться Крыма
угрозой существованию го-
сударства, как предостере-
гает российская ядерная
доктрина, надо было за-
даться вопросом, почему
это не прописано в самой
доктрине, если Крым так
важен. Вероятно, на Путина
оказывают влияние гене-
ралы холодной войны
(прежде всего — начальник
Генерального штаба ВС Ва-
лерий Герасимов), основное
убеждение которых состоит
в том, что ограниченной
ядерной войны не бывает. В
отличие от конвенциональ-
ной войны ядерный кон-
фликт не удастся
ограничить в основном тер-
риторией страны-против-
ника, как это происходит
после  вторжения России в
Украину. Это всегда гло-
бальная катастрофа со вза-
имным уничтожением.

Так или иначе, несмотря
на ядерные угрозы некото-
рых спикеров второго ряда и
намеки на более высоком
уровне, Москва в реально-
сти не торопится сделать
все шаги по лестнице эска-
лации, имеющиеся у нее в
запасе, основным и самым
экономичным из которых
могло бы быть изменение
ядерной доктрины.

максим СтАрчАк
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Публикуем перевод
комментария нашего
гостя Кристиана Уай-
тона из Центра нацио-
нального интереса в
Вашингтоне. Это не
мейнстрим, но такая
точка зрения уже тоже
присутствует. Полезно
ознакомиться.

Американскому народу,
наконец-то, надоело смот-
реть, как однопартийное ру-
ководство в Вашингтоне
выписывает нескончаемые
чеки президенту Украины
Владимиру Зеленскому и
его некомпетентному, кор-
румпированному, авторитар-
ному правительству.
Проведённый недавно
опрос показал, что амери-
канцы с десятибалльным
перевесом (55–45) – стан-
дартное соотношение об-
вала в поддержке
американской внешней по-
литики – выступают против
планов Конгресса по выде-
лению Киеву дополнитель-
ных средств. Подобная
привязка позволит спустить
с рук богатым европейским
дармоедам нежелание пла-

тить за собственную обо-
рону и повысит риск приме-
нения Москвой ядерного
оружия.

Это серьёзное измене-
ние в общественных на-
строениях. Возможно, оно
вызвано широко разрекла-
мированным весенним
контрнаступлением, которое
началось только летом и
оказалось провальным.

Это фиаско прояснило
реальное положение вещей,
которое должно было быть
понятно с самого начала.
Президент Джо Байден в
какой-то момент обязал нас
вступить в опосредованную
войну с Россией, к чему тут
же без обсуждения присо-
единились лидеры Кон-
гресса от обеих партий, а
затем лидер республикан-
цев в Сенате Митч Маккон-
нелл заявил, что
«предоставление помощи
украинцам для победы над
русскими является приори-
тетом номер один для США
в данный момент». Но в дей-
ствительности прокси-война
с Россией является «непра-
вильной войной, не в том

месте, не в то время, и не с
тем противником».

Эта фраза, заимство-
ванная у Омара Брэдли[1],
призвана осветить две ре-
альности. Первая заключа-
ется в том, что у нас нет
жизненно важных нацио-
нальных интересов в
Украине. Все оправдания
финансирования войны, ко-
торые приводились кон-
грессменами и СМИ, как
левыми, так и правыми, сво-
дились к вильсоновскому
глобалистскому вздору о со-
хранении мирового порядка,
основанного на правилах,
которого просто не суще-
ствует, или к солидарности в
рамках НАТО (где мы за всё
платим и всё делаем).

Второй момент заключа-
ется в том, что у нас должны
быть приоритеты в области
обороны – особенно с учё-
том того, что военный бюд-
жет будет сокращаться по
мере углубления финансо-
вого кризиса в Вашингтоне в
ближайшие пять-десять лет
– и предотвращение войны с
Китаем важнее, чем оплачи-
вание счетов за богатых ев-

ропейских прихлебал.
Вашингтонские ястребы

из обеих партий фантази-
руют, что «поддержка
Украины» и решимость За-
пада впечатлит китайское
руководство и заставит его
дважды подумать, прежде
чем развязывать войну в
Тихом океане. В действи-
тельности же Пекин просто в
восторге от того, что Аме-
рика отвлекается на воен-
ную кампанию на Украине,
которая ещё глубже погру-
жает нас в долговую яму и
откладывает столь необхо-
димый переход от Воору-
жённых сил,
ориентированных на войну в
Европе и борьбу с повстан-
цами в глухих ближневосточ-
ных провинциях (Сирия), к
вооружённым силам, спо-
собным сдерживать Пекин
на просторах мирового
океана в западной аквато-
рии Тихого океана.

Как сообщила газета Fi-
nancial Times, последняя
уловка Байдена и Конгресса
по Украине заключается в
том, чтобы предложить Тай-
ваню 345 млн долларов (то

есть, по сути, подачку) в рам-
ках так называемого ино-
странного военного
финансирования Соединён-
ными Штатами с целью по-
лучить от Конгресса
миллиарды для Киева. Дан-
ный подход сводится к тому,
что с помощью небольшой
кости, брошенной Тайваню,
удастся умиротворить и
успокоить растущее число
конгрессменов, скептически
настроенных по отношению
к чекам без указания кон-
кретной суммы на выполне-
ние постоянно растущих
требований киевского пред-
водителя в зеленой фут-
болке.

Это было бы серьёзной
ошибкой по отношению к
Тайваню. Одна из особен-
ностей, отличающих Тай-
вань от многих других
союзников, заключается в
том, что он сам платит за
свою оборону. В отличие от
Израиля, Египта, Иордании,
Ирака и других стран, Тай-
вань уже давно платит Аме-
рике за приобретаемые
вооружения твёрдой валю-
той. Утрата этого отличия

(нивелирование союзника,
самостоятельно финанси-
рующего свои Вооружённые
силы) не стоит этих 345 млн
долларов. Просто
«ястребы» вроде сенатора
Линдси Грэма, выступаю-
щие в поддержку этой идеи,
не представляют, что ещё
сделать, чтобы удержать
американскую обществен-
ность в русле поддержки
борьбы с тиранией. Важное
отличие Тайваня в том, что
его народ будет муже-
ственно сражаться, если на
него нападут; само суще-
ствование Тайваня показы-
вает, что этнические
китайцы могут выстроить
успешную демократию, что
страна способна выделять
достаточно средств на
собственную оборону и не
стремится к размещению на
Тайване крупного амери-
канского контингента. Внеш-
н е п о л и т и ч е с к и й
истеблишмент ничего этого
не понимает и не хочет ви-
деть, поскольку мало что
смыслит в политической
войне или игре против
Китая в долгую.

Полезно ознакомиться



С 10 по 22 августа в Абха-
зии проводился лагерь
«Ахьышьҭрахь» для 79 детей
из Турции, Иордании, Ливана и
Карачаево-Черкесской Респуб-
лики. Об этом Апсныпресс
рассказал председатель Гос-
комитета по репатриации
Вадим Харазия. «Из Турции
приехали 49 детей, из Иорда-
нии – 5 человек, из Ливана – 9
человек,  из КЧР - 17 человек.
Возраст участников лагеря – от
12 до 16 лет. Все дети  разме-
щены в общежитии Абхазского
госуниверситета», - рассказал
Харазия. Официальное откры-
тие лагеря состоялось 11 авгу-
ста,  в актовом зале
Госкомитета по репатриации. 

Перед этим участники ла-
геря  возложили цветы  к мемо-
риалу погибшим в
Отечественной войне народа
Абхазии 1992 - 1993 гг. в Парке
Славы и к  памятнику махаджи-
рам в Сухуме, а также посе-
тили мемориал первого
президента Абхазии  Влади-
слава Ардзинба в селе Нижняя
Эшера. «Программа лагеря
была очень насыщенная. Дети

посетили различные достопри-
мечательности Абхазии, в том
числе озеро Рица, Новоафон-
скую пещеру, музеи, побывали
в районах Абхазии. Прошел  и
день отдыха на природе вме-
сте с  абхазскими детьми,
чтобы они познакомились и
смогли подружиться», - отме-
тил председатель Госкомитета
по репатриации. О работе ла-
геря были проинформированы
соответствующие службы. Это
и МЧС, и Минздрав, и МВД,  ко-
торые оказывали всяческую
помощь. Сотрудники ГАИ со-
провождали машины с детьми
во время поездок. «Мы сде-
лали все, чтобы  ребята  могли
хорошо отдохнуть, а также
узнать побольше об Абхазии,
подружиться со своими абхаз-
скими сверстниками.  Мы
хотим, чтобы они вернулись
домой с хорошими впечатле-
ниями об Абхазии и с нетерпе-
нием ждали следующих
поездок», –  сказал Вадим Ха-
разия. Он напомнил, что ла-
герь проводился
ежегодно, но в связи с
пандемией в 2020 – 2021

гг. пришлось сделать вынуж-
денный перерыв.   По словам
Харазия, цель  организации по-
добных лагерей -  чтобы дети
приехали и познакомились со
своей исторической  родиной,
побольше узнали  об ее  исто-
рии, традициях,  культуре,
быте. 

Здесь они смогли пови-
даться и со своими однофа-
мильцами,  подружиться с
абхазскими сверстниками.
«Опыт проведения  этого ла-
геря отдыха показал,  что дети,
вернувшись домой, продол-
жают  общаться друг с другом.
Да и их родители обращаются
к нам с просьбой помочь посе-
тить историческую Родину», –
сказал Харазия. Лагерь был
организован Госкомитетом по
репатриации при поддержке
Президента и Правительства
РА, содействии Федерации аб-
хазских культурных центров в
Турции и полномочного пред-
ставителя Абхазии в Турции
Ибрахима Авидзба.

Мы не раз рассказывали
нашей аудитории об этой тра-
гической дате, предопреде-
лившей очень многое в
дальнейших отношениях двух
народов – абхазского и грузин-
ского, о происходивших тогда
событиях. Но сегодня хоте-
лось бы взглянуть на нее
сквозь призму всей истории
этих отношений.

Уже спустя одну-две не-
дели после того, как рано
утром 14 августа 1992 года
Ингурский автомобильный
мост пересекла группировка
войск Госсовета Грузии, на аб-
хазской стороне происходя-
щее обрело название
«война». (Хотя большинство
поначалу надеялось, что все
более или менее обойдется,
как после столкновений июля
1989 года или даже «проб-
ного» ввода в Абхазию госсо-
ветовцев в феврале 1992-го.)

И вот потом, все время в
ходе войны и многие годы
после нее, абхазов возму-
щало, когда они встречали в
грузинских и прогрузинских
российских СМИ вместо этого
слово «конфликт». Что еще,
мол, за конфликт – типа по-
ссорились люди, обострились
противоречия сторон, но не
происходит ничего страшного.
А в реальности тысячи людей
гибнут, кровь, разрушения… В
слове «конфликт» абхазская
сторона вполне справедливо
видела стремление Тбилиси
«замести сор под ковер», пре-
уменьшить проблемы гру-
зино-абхазских отношений,
свести их к чему-то мало-
значительному… Вот и со-
всем недавно в грузинских
СМИ читаю: «Грузино-абхаз-
ский конфликт, который при-
шелся на 1992-1993 годы,
завершился соглашением,
подписанным в Москве 14 мая
1994 года». Уж хотя бы слово
«вооруженный» прибавляли к
слову «конфликт»…

Но кое-кто из представи-
телей абхазской обществен-
ности перегибал палку,
вообще отрицая понятие «гру-
зино-абхазский конфликт» как
таковое, не понимая, что
война – это одно, это горячая
фаза конфликта, а сам кон-
фликт – явление гораздо
более широкое, долговремен-
ное, начинающееся обычно
раньше войны и продолжаю-
щееся позже. В нашем случае

в течение трех десятилетий
после войны грузино-абхаз-
ский конфликт еще несколько
раз вступал в короткую воору-
женную фазу – следовали
вспышки «майской войны»
1998 в Гальском районе,
отпор рейду Гелаева в Кодор-
ском ущелье в октябре 2001
года, ну и почти бескровная
военная операция в верхней
части Кодорского ущелья в ав-
густе 2008 года.

Грузино-абхазский кон-
фликт продолжается, как из-
вестно, и поныне, хотя 15 лет
назад, после признания Рос-
сией независимости Абхазии,
некоторые особо наивные
представители абхазского об-
щества поспешили провозгла-
сить, что конфликт Абхазии с
Грузией завершен. Но и они
скоро поняли, что это далеко
не так.

Ну, а когда начался этот
конфликт?

Прежде всего, надо отме-
тить, что, пожалуй, все на
свете соседние народы и госу-
дарства на протяжении столе-
тий, а то и тысячелетий своего
сосуществования переживали
разные периоды отношений –
и мирного сотрудничества, и
совместной вооруженной
борьбы с общим противни-
ком, и серьезных противоре-
чий, и инкорпорации одного
государства другим, и, увы,
кровавых войн.

Грузино-абхазские отно-
шения – не исключение из
этого правила. Аналитики в
Абхазии убеждены, что корни
текущего конфликтного пе-
риода уходят в последние де-
сятилетия девятнадцатого
века, когда выходцы из Грузии,
в основном Западной, стали
интенсивно заселять Абха-
зию, сильно обезлюдевшую
после катастрофы махад-
жирства. Но нельзя сказать,
что это сразу же привело к гру-
зино-абхазскому противостоя-
нию. Оно созревало по мере
роста численного превосход-
ства в Абхазии прибывавшего
с востока грузинского населе-
ния над оставшимся абхаз-
ским и резко усилилось после
того, как в конце тридцатых –
начале пятидесятых годов
прошлого века этот процесс
был взят под административ-
ный контроль сталинско-бери-
евским руководством СССР и
предпринята попытка ассими-

ляции абхазов с помощью пе-
ревода абхазских школ на гру-
зинский язык обучения и
других мер.

Ну, а если взглянуть на
всю достаточно известную

нам историю грузино-абхаз-
ских отношений, что называ-
ется, общим планом? Хорошо
известно, как в конце восьмого
века абхазы во главе с Лео-
ном Первым заключили воен-
ный союз с картлийцами
против арабского завоевателя
Мурвана по прозвищу Глухой,
пришедшего с огнем и мечом
на Южный Кавказ. Царь
Картли Мириан и его брат
Арчил нашли тогда укрытие в
неприступной абазгской цита-
дели Анакопия, где ныне
город Новый Афон, а Леон за-
ключил брак с дочерью Ми-
риана. Племянник и преемник
его Леон Второй стал царем
Абхазии, которая резко усили-
лась и в дальнейшем расши-
рила свои владения далеко на
восток, присоединяя княже-
ства нынешней Грузии. Что ж,
бывают в истории такие пре-
цеденты. Многим приходит в
голову аналогия с ВКЛ – Вели-
ким княжеством Литовским,
которое спустя несколько сто-
летий создала маленькая
Литва, присоединив к себе не
столько вооруженным,
сколько династическим и дип-
ломатическим путем обшир-
ные, многократно
превосходящие ее земли вос-
точных славян.

Абхазское царство под
таким названием просуще-
ствовало почти два века –
примерно с 787 года по 975, а
затем династическая линия
абхазских царей сменилась в
ней на грузинскую.

Любопытный эпизод –
оратор на одном из абхазских
митингов на рубеже 80-х – 90-
х годов прошлого века выска-

зал упрек в адрес… жившего
тринадцать веков назад
Леона Второго за то, что тот
начал процесс присоединения
к Абхазии земель, населенных
народами картвельской язы-

ковой группы, продолженный
его преемниками. И вот те-
перь нам, современным абха-
зам, заявил он, это аукается,
поскольку далекие потомки
присоединенных картвелов не
устают повторять, что Абхазия
– это Грузия… Упрек, конечно,
странный, если учесть, что
каждый живет в свою эпоху,
делает то, что ему представ-
ляется важным и нужным, и
не может советоваться со
своими далекими потомками.
Кстати, вот также отдельные
современные абхазские ав-
торы в своих публикациях на-
чинали обвинять
руководителей Абхазии пер-
вых десятилетий советской
власти в соглашательстве с
Тбилиси, даже измене нацио-
нальным интересам, не учи-
тывая хотя бы того, что это мы
сегодня знаем и о тресте «Аб-
хазпереселенстрой», и о оже-
сточенной грузино-абхазской
войне 1992-1993 годов, и о
многом другом, что про-
изошло уже после них.

Кстати, сегодня я подумал
о том, что 14 августа 1992 года
– это день, когда впервые на-
чалась полномасштабная гру-
зино-абхазская война. Да, да,
впервые, несмотря на все пе-
рипетии многовековых гру-
зино-абхазских отношений.
Ибо когда в позднее средне-
вековье несколько столетий
шел затяжной конфликт
между Абхазским княжеством
и княжеством Одиши с не-
однократно вспыхивавшими
войнами, это был мегрело-аб-
хазский конфликт. Княжество
Одиши во главе с князьями
Дадиани, которое можно на-

звать и Мегрельским, – один
из осколков распавшегося
Грузинского царства – стало,
начиная с 14 века, усили-
ваться и завладело Восточной
Абхазией. В результате крово-
пролитной войны 1621-1657
годов, которую историки назы-
вают тридцатилетней, абхазы
смогли отвоевать часть Вос-
точной Абхазии, а в 1680-х аб-
хазский князь Сарек Чачба
атаковал Мегрелию и сдвинул
границу до реки Ингур, где она
проходила до мегрельской
экспансии. Примечательно,
что и в те времена госу-
дарства вступали в вооружен-
ную борьбу в коалиции с
союзниками. Так, Мегрелию в
ходе тридцатилетней войны с
Абхазией поддерживали име-
ретинские цари, гурийские
князья, Абхазию – адыги, аба-
зины… Другое дело, что до
глобального втягивания в во-
оруженные конфликты, как
ныне, дело не доходило.

На несколько веков, как
известно, Кавказ стал ареной
борьбы за расширение и
упрочение влияния между
двумя империями – Осман-
ской и Российской. И в этот пе-
риод абхазы и мегрелы порой
выступали как военные со-
юзники в сражениях против
османов. Вспоминается в
связи с этим такая картинка.
После абхазских выступле-
ний, или волнений, как когда-
то было принято говорить,
1978 года, в Тбилиси очень
озаботились воспитанием аб-
хазской молодежи в духе тер-
риториальной целостности
Грузии, хотя таких слов тогда,
конечно, не произносилось,
произносились слова об ин-
тернациональной дружбе и
так далее. И в селе Рухи Зуг-
дидского района, на левом бе-
регу Ингура, стали ежегодно
проводиться встречи абхаз-
ской и грузинской молодежи.
Комсомольцев из Абхазии
привозили на автобусах, и все
обычно сводилось к коллек-
тивному застолью и танцам. А
однажды на тамошнем ста-
диончике состоялось красоч-
ное шоу, где всадники в
национальной одежде носи-
лись на лошадях и изобра-
жали бой на кавказском
побережье Черного моря, где
абхазы, мегрелы и русские,
дату не помню, противостояли
турецкому отряду… Конечно,

те встречи в Рухи не могли по-
вернуть реку вспять. И дело
тут не только в памяти абхазов
про «Абхазпереселенстрой» и
прочие исторические собы-
тия, но и в том, что политика
грузинских экспансионистов
по отношению к Абхазии про-
должалась… На днях по Аб-
хазскому телевидению
общественно-политический
деятель Нателла Акаба
вспомнила эпизод, как в конце
80-х на собрании в Абхазском
госуниверситете кто-то загово-
рил о необходимости созда-
ния учебника истории
Абхазии, и один грузинский ис-
торик воскликнул, что об этом
не может быть и речи, что
может быть только учебник
истории Грузии.

После окончания грузино-
абхазской войны обе стороны
конфликта декларировали не-
обходимость его урегулирова-
ния, понимая тут каждая свое.
Но вот что примечательно:
чем больше проходило гру-
зино-абхазских встреч разных
форматов, вспомнить хотя бы
Шлайнингский процесс пер-
вой половины нулевых годов,
до 2006 года, чем активнее аб-
хазские и грузинские политики,
политологи публиковали раз-
ных, тщательно разработан-
ных программ разрешения
грузино-абхазского конфликта
типа «Ключ к будущему», тем
стороны все более отдаля-
лись друг от друга. Ни о каких
встречах официальных лиц,
помимо во многом формаль-
ных Женевских дискуссий,
уже и речи нет. Да и есть ли
смысл во всех этих встречах и
поисках решений, если мини-
мум с августа 2008 ясно то, что
и изначально представлялось
очевидным для трезвомысля-
щих аналитиков, – грузинский
и абхазский проекты, то есть
восстановление территори-
альной целостности Грузии и
признание Грузией независи-
мости Абхазии, никоим обра-
зом несовместимы. Так зачем
толочь воду в ступе? И в Су-
хуме, и в Тбилиси остается
только ждать и надеяться на
какие-то глобальные потрясе-
ния на планете, которые осу-
ществят именно их проект.

виталий шАрия
ЭХО кАвкАзА
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ГОВОРЯЩАЯ ДАТА - 14 АВГусТА
Сегодня в республике – день памяти защитников Абхазии, очередная годовщина начала грузино-абхазской войны 1992-1993 годов.

Дети из Турции, Иордании, Ливана и КЧР отдохнули в Абхазии
Н А  И СТО Р И Ч Е С КО Й  Р ОД И Н Е

Премьер-министр
Александр Анкваб провел
встречу с делегацией
Международного Коми-
тета Красного Креста –
представителем МККК по
вопросам пропавших без
вести на Кавказе Аньес
Коту, главой миссии в Аб-
хазии Родриго
де Резенде и его
заместителем
Борисом Казан-
бой, сообщает
сайт Кабинета
министров.

Представи-
тели МККК про-
информировали
А л е к с а н д р а
Анкваба о ра-
боте по поиску пропавших
без вести в результате во-
енного конфликта с Гру-
зией и идентификации
обнаруженных останков.

Как сообщила Аньес
Коту, на сегодняшний
день идентифицированы
останки еще двух граждан
Абхазии. Работа в этом
направлении продолжа-
ется, ее осуществляют

судмедэксперты и гене-
тики в специальной лабо-
ратории МККК. В то же
время миссия так же ак-
тивно продолжает поиски
пропавших.

Представители МККК
инициировали создание
местной структуры, кото-

рая будет заниматься по-
исками в координации со
специалистами миссии,
чтобы придать этому про-
цессу новый импульс.

Родриго де Резенде и
Аньес Коту обсудили с
премьер-министром ряд
организационных и техни-
ческих вопросов, взаимо-
действие с органами
власти Абхазии в целях

повышения эффективно-
сти совместной работы.

Александр Анкваб от-
метил особую важность
Миссии МККК и помощь,
которую на протяжении
многих лет она оказывает.

«Правительство Аб-
хазии высоко ценит вашу

работу, кото-
рая носит гу-
манитарный
харак тер .
Для нас ис-
к л ю ч и -
т е л ь н о
важно уста-
н о в и т ь
судьбу каж-
дого пропав-
шего в

результате войны чело-
века, это является госу-
дарственной задачей.
Мы всегда открыты для
сотрудничества с вами,
заинтересованы в этом и
подтверждаем свое наме-
рение оказывать всесто-
роннее содействие
Миссии и впредь», - под-
черкнул премьер-ми-
нистр.

ОТКРЫТЫ ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА



Аджика ‒ это
традиционный про-
дукт Абхазии, пи-
кантная приправа,
без которой не об-
ходится один обед,
ни одно застолье. В
основном каждая
хозяйка в Абхазии
готовит аджику сама, у каждой свой рецепт, а от-
того особенный вкус.

Мне нравится писать о молодых предприни-
мателях, которые своими силами с нуля запус-
кают дело, вкладывают душу и охотно делятся
секретами ремесла.

Как заработать на любимом деле и организо-
вать прибыльный бизнес, интересуюсь у Дианы
Габуния. Не так давно она решила заняться про-
изводством аджики.

А все началось с того, что молодая мама
двоих детей в период карантина, связанного с
пандемией коронавирусной инфекции, осталась
дома. Сначала она даже и не думала, что про-
изводить продукцию, которая у нее отлично полу-
чается выгодно, это может стать неплохим
заработком.

– Диана, как возникла идея производить
аджику не только для себя?

– Идея производства аджики пришла во
время карантина. Однако тогда я и думать не ду-
мала, что наступит день, когда я создам логотип
и задумаюсь о расширении производства. Перво-
начально я мечтала о сезонной работе, ведь во
время карантина заработка было мало.

Ну и, как говорится, спрос рождает предложе-
ние. Продажи были хорошие, отзывы тоже. Я
сама отношусь к аджике как к продукту, без кото-
рого наша национальная кухня не может быть
вкусной, то есть, если аджика вкусная, значит, вся
приготовленная с ее добавлением еда будет вкус-
ной. Мне нравится, когда она яркая, ароматная и,
конечно же, жгучая. 

– Какие сложности возникают у молодого
предпринимателя на пути к признанию про-
дукта?

– Главная сложность, с которой я сталкиваюсь
периодически: у отечественного продукта нет под-
держки! Мне нравится мой продукт, мне за него не
стыдно. Неслучайно же наша продукция пред-
ставлена уже во многих магазинах. Я хочу, чтобы
мою аджику могли покупать не только в Абхазии,
но и за ее пределами.

У Дианы есть мечта – увеличить производство
и выйти на российский рынок. Уже два года как
правительство поддерживает начинающих пред-
принимателей в развитии сельского хозяйства. В
2022 году в Абхазии Диана участвовала в целевой
государственной программе и выиграла грант для
покупки необходимого оборудования. Сейчас она
расширяет линейку продукции: в ассортименте
уже появились компоты и лимонад из местных
фруктов и ягод.

милана ЖиБА
Газета "республика Абхазия"

– Из публикаций в СМИ
мы узнаем о том, что в
Южной Осетии начались за-
бастовки бюджетников, и
они связаны с тем, что воз-
никли проблемы с выпла-
той заработных плат.
Местные наблюдатели и
аналитики говорят о «колос-
сальном бюджетном кри-
зисе». Как, по-вашему, с чем
это связано?

– Да, действительно, я
читал в прессе о том, что пра-
вительство Южной Осетии
столкнулось с проблемой вы-
платы заработной платы бюд-
жетникам. Если вы помните, в
прошлом году мы этот вопрос
обсуждали с вами. Тогда боль-
шой комментарий давал
Дмитрий Вольвач, замести-
тель министра экономического
развития Российской Федера-
ции. Он комментировал согла-
шения, подписанные не
только с Республикой Абхазия,
но и с Южной Осетией о по-
этапном переходе на софи-
нансирование оплаты труда
бюджетной сферы в двух этих
республиках. Я уже тогда
давал прогноз о том, что
сроки, названные им, нере-
альные. Перейти за три года с
доли в 15% софинансирова-
ния к доле оплаты 85% со-
вместно с Российской
Федерацией нереально, что
мы сейчас, скорее всего, и на-
блюдаем в Южной Осетии.

– Как, по-вашему, может
ли такая же ситуация воз-
никнуть в Абхазии?

– Конечно, в этом году у
нас такой ситуации не будет.
Но в следующем году, когда
доля заработной платы бюд-
жетников с абхазской стороны
вырастет до 60%, мы, скорее
всего, столкнемся с нехваткой
ресурсов на выплату заработ-
ных плат. Текущая ситуация в
экономике показывает, что у
нас практически не растет
собственное производство, не
растет экспорт, четвертый год
мы застряли в районе 7 млрд
200 млн руб, и наш бюджет не
растет. Это результат отсут-
ствия реформ. В экономиче-
ской сфере мы не видим ни
цифровизации экономики, ни
льготного кредитования, у нас
очень большой дефицит фи-
нансовых ресурсов для разви-
тия бизнеса, речь идет о
долгосрочных кредитах и
льготной ставке. Мы не видим
тендеров, то есть бюджетного
финансирования экономики,
правительство полностью за-
крылось. В этих условиях, ско-
рее всего, мы получим
бюджетный кризис, если, ко-
нечно, за оставшиеся не-
сколько месяцев до принятия
бюджета на следующий год
парламент не предпримет
очень серьезные шаги и не
примет ряд важных законов.

В следующем году у нас
будут проблемы. Что мы полу-
чили за пару лет? Бюджет
кратно расти не может, если
реальный сектор экономики
не растет

Понимание того, что Абха-
зия находится на пороге бюд-
жетного кризиса, у депутатов
есть. Я присутствовал на пар-
ламентском комитете по бюд-
жету, который проводили
перед каникулами. Дефицит
бюджета оценивается в 1
млрд 80 млн руб, со слов
представителей кабинета ми-

нистров. Дополнительные ис-
точники для его покрытия по-
лучить негде. И это не прогноз,
это факт. В следующем году у
нас будут проблемы. Что мы
получили за пару лет? За счет
Российской Федерации повы-
шалась заработная плата в
бюджетной сфере, в текущем
году и в следующем году эта
заработная плата переклады-
вается на республиканский
бюджет. А республиканский
бюджет, как говорил Дмитрий
Вольвач, рассказывая о пере-
говорах с правительством Аб-
хазии, будет расти кратно, но
мы этого не видим. Бюджет,
естественно, кратно расти не
может, если реальный сектор
экономики не растет.

– Дефицит бюджета
Южной Осетии составляет
9,2%, хотя
считается,
что он не
д о л ж е н
п р е в ы -
шать 5%.
Скажите,
пожалуй-
ста, какой
п р о ц е н т
с о с т а в -
ляет дефи-
ц и т
абхазского
республи-
канского бюджета и каковы
источники его погашения?

– Я, может быть, оши-
баюсь, но, по-моему, у нас нет
правила по бюджетному де-
фициту. Но на текущий год
республиканский бюджет был
принят с дефицитом более
20%, сумма дефицита – 1
млрд 685 миллионов рублей,
если я не ошибаюсь. В новей-
шей истории Абхазии – это аб-
солютный рекорд! Это
огромная дыра в бюджете. На
текущий момент главным ис-
точником дохода республикан-
ского бюджета являются
таможенные платежи, бук-
вально на днях Таможенный
комитет дал в прессу сообще-
ние о перевыполнении плана
за семь месяцев всего на 335
млн рублей. Даже если допу-
стить, что оставшиеся пять
месяцев они такой темп будут
удерживать, они соберут, ну,
пусть 600-700 млн рублей. Это
как раз тот миллиард, которого
не хватает. Как его будут по-
крывать в следующем году?
Сегодня правительство ника-
ких рецептов не предложило
ни парламенту, ни обществу,
ни народу.

– Ахра, что вы думаете о
том, есть ли у абхазской эко-
номики резервы для того,
чтобы избежать бюджет-
ного кризиса?

– Резервы, конечно же,
есть. Республике Абхазия на-
много легче, чем Республике
Южная Осетия. Нас спасает
туристическая отрасль. В
связи с ситуацией, сложив-

шейся между Россией и Запа-
дом, туризм в Абхазии вырос
кратно, это подтверждают и
данные Национального банка.
Денежный оборот в стране
увеличился более чем в два с
половиной раза и достиг в
прошлом году 123 млрд руб-
лей. В этом году за полгода

Национальный банк
давал в прессу данные
о том, что безналичный
оборот еще на 15%
увеличился. В Абхазию
стали приезжать более
состоятельные тури-
сты, средний чек, по
данным российских ту-
ристических агентств, в
два, в три раза выше,
чем в девятнадцатом
или в двадцатом году.
В то же время мы
видим резкий рост им-
порта, внутреннее про-

изводство особенно пищевой
продукции не справляется с
таким туристическим потоком,
приходится завозить продукты
питания, алкогольную продук-
цию, пищевую продукцию для
того, чтобы обеспечить такое
огромное количество тури-
стов.

Нет никаких кредитов с
льготной ставкой, никаких
длинных кредитов. И, есте-
ственно, мы имеем вот такие
печальные результаты

Мы установили рекорды и
по денежному потоку из
страны, который достиг в про-
шлом году 62 млрд рублей. Ту-
рист привез деньги, уехал, и
деньги тоже покидают страну.
А правительство ничего не
предпринимает для того,

чтобы поддержать собствен-
ное производство. Нет никаких
кредитов с льготной ставкой,
никаких длинных кредитов. И,
естественно, мы имеем вот
такие печальные результаты.
Но если предпринять ряд
стандартных экономических
мер, провести ряд реформ,
хотя бы проводить те же тен-
деры и обеспечить доступ биз-
неса к бюджетным ресурсам,
попытаться наладить льготное
кредитование за счет той же
экономии средств, я думаю,
что наш бюджет способен про-
вести реструктуризацию, осо-
бенно в статьях расхода на
содержание бюрократиче-
ского аппарата, и значитель-
ные финансовые ресурсы
перенаправить в реальный
сектор экономики.

– Аудиторы Федераль-
ного казначейства выявили
в Южной Осетии нарушения
бюджетного и трудового за-
конодательства, которые
выражаются в том, что ра-
ботники бюджетной сферы
работают на двух-трех став-
ках одновременно. На
сумму выявленных наруше-
ний Российская Федерация
сократила финансирование
Южной Осетии. Но из-
вестно, что такая же про-
блема есть и в Абхазии.
Премьер-министр Алек-
сандр Анкваб поднимал эту
тему не раз. Известно ли
вам что-то о том, как эта
проблема решается?

– Мы знаем, что есть нару-

шения трудового законода-
тельства, зафиксированные в
Республике Абхазия, об этом
открыто говорил премьер-ми-
нистр. Но, к сожалению, уже
четвертый год мы не знаем,
как этот вопрос решается, об-
ществу никто об этом не со-
общает. В то же время мы
видим, что каждый год этот во-
прос ставится, но нарушения
не передаются в Генеральную
прокуратуру. Ведь там речь
идет о незаконном присвоении
бюджетных средств, и есть
уголовная статья в Уголовном
кодексе Республики Абхазия.
Это тоже абсолютно не по-
нятно. Если есть нарушения, и
это публично озвучивается на
заседаниях кабинета минист-
ров, но по этим фактам не за-
ведено ни одного уголовного
дела, все это выглядит крайне
странно. И, конечно же, наво-
дит на мысль о том, что просто
идет разговор о чем-то, а про-
блема, решение которой нахо-
дится в руках исполнительной
власти, не решается. Ведь они
могут быстро этот вопрос уре-
гулировать путем отстранения
от должности чиновника лю-
бого уровня, ничего такого не
происходит.

Самые большие резервы
– это содержание министерств
и ведомств. Речь идет о мил-
лиардах рублей, которых сей-
час нашей экономике так
остро не хватает

Это командировки, за-
купка мебели и автотранс-
порта. Из года в год они в
сметах передаются и не сокра-
щаются, хотя любому про-
стому гражданину Республики
Абхазия непонятно, зачем
каждый год требовать ассиг-
нования у парламента на все
эти цели? Все это требует
тщательной проверки и реви-
зии. Я все-таки надеюсь на де-
путатов парламента, на то, что
они каждую смету каждого ми-
нистерства будут тщательно
смотреть, и прохождение бюд-
жета Республики Абхазия
через парламент будет очень
сложным для кабинета ми-
нистров и для администрации
президента, в том числе.

– Из публикации о ситуа-
ции в Южной Осетии мы
узнаем, что Минфин России
объявил о сокращении фи-
нансирования в связи с
войной в Украине, объяснив
это тем, что из-за санкций
Россия затягивает пояса.
Будет ли сокращаться рос-
сийское финансирование
Абхазии? Известно ли вам
что-то об этом?

– Финансирование со сто-
роны России идет в обычном
режиме, насколько мне из-
вестно. Российская Федера-
ция все свои обязательства
исполняет, сумма там незначи-
тельная – 5 млрд 400 млн руб-
лей, я не думаю, что ситуация,
связанная с Украиной, может
на эту сумму как-то повлиять.
Ведь речь не идет о каких-то
огромных деньгах, это неболь-
шая сумма. По крайней мере,
у меня нет информации, что
Российская Федерация эти
деньги задерживает или со-
кращает, сумма сохранится в
2025 году и в 2026 году. Просто
она будет перераспределена,
так как Россия выйдет из со-
глашения по заработным пла-
там бюджетников. Эти суммы
перейдут на статьи расходов,
связанные с капитальным ре-
монтом и строительством, они
будут перенаправлены. Хотя у
меня уже есть большие со-
мнения в том, что Республика
Абхазия самостоятельно спра-
вится с оплатой труда бюджет-
ников.

елена зАвОДСкАя
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В последнее время на автозаправочных стан-
циях Абхазии заметно выросли цены на бензин.
Если в начале 2023 года бензин АИ-92 прода-
вался по 43 рубля за литр, то сегодня его цена
поднялась колеблется от 51 до  55 рублей. «До
настоящего времени благодаря наличию запасов
нефтепродуктов, купленных по более низким
ценам, розничные цены удавалось сдерживать
на уровне ниже 50 рублей за 1 литр бензина АИ
92. В настоящее время бензин АИ 92 продается
в розницу по ценам 51-55 рублей за 1 литр», –
прокомментировал ситуацию медиа-агентству
Sputnik  Абхазия  замминистра экономики Тейму-
раз Миквабия. По его словам,  рост закупочных
цен  объясняется рядом причин. Одна из них –
закрытие ряда заводов на регламентное обслу-
живание. Повысились и биржевые индексы,
влияющие на  цену реализации топлива на экс-
порт из России. Миквабия обратил внимание  на
то, что тенденция на повышение цен на бензин
наблюдается и на внутреннем рынке в России. 

БЕНЗИН   ДОРОЖАЕТ
В Южной Осетии начались забастовки работников

бюджетной сферы, связанные с задержками заработной
платы. Абхазский экономист Ахра Аристава уже пред-
упреждал о том, что и Абхазию ждет бюджетный кризис
из-за прекращения в 2024 году российского софинансиро-
вания зарплат бюджетников. В интервью «Эху Кавказа»
он рассказал о том, как такой кризис будет протекать
в Абхазии, как себя ведет в преддверии него правитель-
ство и есть ли надежды на его преодоление.

АДжИКА СЛАщЕ мЕДА



Как известно, Абха-
зия – не только популяр-
ное место для отдыха,
многие кинорежиссеры
приезжают сюда в по-
исках вдохновения, и
большинство его нахо-
дят. Живописные мор-
ские и горные пейзажи,
мягкий субтропический
климат и прекрасная по-
года создают идеальную
площадку для съемок и
позволяют неплохо сэко-
номить на декорациях.
Современные зарубеж-
ные кинорежиссеры, сле-
дуя старым традициям,
не забывают про абхаз-
ские природные и актер-
ские ресурсы.
«Поднимает голову», ши-
роко используя местную
фактуру и национальный
кинематограф.

Так, буквально на днях в
Абхазии завершатся съемки
фильма "Противостояние"
по одноименному роману
писателя Юлиана Се-
менова.  Новый фильм
– не первая экраниза-
ция книги Семенова.
Первая версия "Проти-
востояния" появилась
на больших экранах
еще в 1985 году - глав-
ную роль тогда в
фильме сыграл Олег
Басилашвили.

"Возникла мысль
адаптировать, снять в
более современном ва-
рианте, потому что уже
новые артисты, новые
зрители, хочется обнов-
ления", - поделился ис-
полнитель главной
роли Владимир Вдови-
ченков.

Актер рассказал,
что в Абхазию он при-
ехал впервые, и благо-
даря съемкам за
несколько дней побы-
вал во многих местах."У вас
невероятный прекрасный
край, прекрасная природа,
люди очень добрые, отзыв-
чивые, куда ни придешь,
везде угощают. Мы снимали
здесь, в Сухуме, на даче
Горбачева в Мюссере,
потом мы снимали на Рице",
- рассказал он.Абхазия, по
его словам, как нельзя
лучше подходит для съемок
кино, для этого в республике
есть все - природа, климат,
архитектура.

По словам режиссера
картины Тимура Алпатова,
часть действия в романе и
советском фильме прохо-
дила в Абхазии, и локацию
решили не менять."Абхазию
мы выбрали потому, что она
есть сюжетно в книге, в ори-
гинале, и в старом фильме.
Поэтому мы решили эту
канву не менять и приехать
сюда. Мы снимаем в Абха-
зии то, что нам понравилось
на глаз, красоту. Работали

на озере Рица, на серпан-
тине на Рицу, снимали эпи-
зоды в Гудауте и сейчас
перебрались в Сухум. В Су-
хуме снимаем набережную,
снимали старый порт, будем
снимать в аэропорту", - рас-
сказал он.

"Делать кино" в Абхазии,
по мнению режиссера,
очень удобно. И важную
роль в этом играют местные
жители, которые помогают в
съемочном процессе."Этот
фильм – это переосмысле-
ние старого фильма, не ре-
мейк, а совершенно новая
версия. Мы стараемся,
чтобы фильм был таким
красочным, потому, что ста-
рый был сдержанным и до-
статочно строгим. Здесь мы
хотим сделать очень краси-
вой и вашу страну, как могли
показали ее со всех краси-
вых углов и ракурсов, кото-
рые мы увидели", - отметил
режиссер.

Наверняка многие из

вас уже посмотрели россий-
ский художественный
фильм «Чебурашка» 2022-
2023 года. Так вот один из
фрагментов этой кинокар-
тины точно был снят в Абха-
зии на склонах горы
Мамзышха в урочище под
названием Фулария. Другой
фрагмент, со слов «знато-
ков», тоже снимался в Абха-
зии. Но авторы фильма
«Чебурашка» данный факт
не уточняют, поэтому прихо-
дится лишь догадываться,
хотя уж очень похоже, что
это в Абхазии… 

Что и говорить - Черно-
морское побережье летом
— излюбленное место для
туристов и кинематографи-
стов. Только пока одни от-
дыхают, другие работают.
Так, российская киностудия
DecafMedia в июле начала
съемки на Черном море
полнометражной киноленты
под рабочим названием «О
любви». Правда, первона-

чально ее планировали сни-
мать в Сочи и в Абхазии, но
потом кинематографисты
всё переиграли и отдали
предпочтение абхазскому
курорту, который покорил их
своей необычной красотой.
Об этом сообщает агентство
«Спутник-Абхазия». 

— Когда мы увидели
красоту «страны души»,
выбор был очевиден, мы
все объекты заменили Абха-
зией. У нее исключительная
красота, - сказал директор
картины Андрей Кобачев.
Съемки проходят в разных
городах и районах Абхазии.
Среди локаций — Парк
принца Ольденбургского и
пляжи в Гагре, село Каман и
маяк в Сухуме, станция
Псырцха в Новом Афоне, а
также госдача Хрущева и
Сухумская крепость.

Пожалуй, один из самых
известных современных
фильмов, снятых в Абхазии,
- "Мы из будущего". Это

фантастический боевик о
группе солдат, отправляю-
щихся в прошлое, чтобы из-
менить ход истории. Фильм
был снят в различных ме-
стах Абхазии, включая сто-
лицу Сухум и побережье
Черного моря. Его красивые
пейзажи и захватывающие
сцены сделали его одним из
самых успешных фильмов в
России.

Также стоит упомянуть
фильм "Безумный Макс: До-
рога ярости". Хотя большая
часть фильма была снята в
Намибии, некоторые сцены
были сняты в Абхазии. Ее
запущенные промышлен-
ные зоны послужили иде-
альной средой для создания
постапокалиптического
мира, представленного в
фильме.

Еще один яркий фильм,
снятый в Абхазии, - "Холод-
ное танго". Это французская
драма, рассказывающая ис-
торию любви между фран-

цузской женщиной и абхаз-
ским мужчиной. Фильм был
снят в различных городах и

деревнях Абхазии, показы-
вая ее красивые природные
ландшафты и уникальную
архитектуру.

Особо подчеркнем, что
в стране снимают самое
разноплановое кино. Не-
сколько лет назад компания
"Disney" выбрала Кодорское
ущелье в качестве
натуры для сказоч-
ной страны Бело-
горье в картине –
фэнтези  "Послед-
ний богатырь". 

Фильм о гру-
зино-осетинском
конфликте "Олим-
пус Инферно"
также частично сни-
мался в Абхазии. В
интервью инфор-
мационному агент-
с т в у
"Аланияинформ"
режиссер Игорь Во-
лошин рассказал,
что местные жи-
тели добродушно
приняли съемоч-
ную команду."Мы
приехали на выбор
натуры, люди оста-
навливали на улице и гово-
рили нам "спасибо".
Местные жители много по-
могали нам, советовали и
консультировали", - сказал
он.После съемок местные
жители даже накрыли столы
для актеров и команды,
вспоминает актриса Полина
Филоненко."Нас очень
тепло принимали, иногда у
них от наших взрывов окна
вылетали в домах, но никто
не обижался", - добавила
она.

Эпизоды из фильма
Джаника Файзиева "Август.
Восьмого" снимались в
Ткуарчале и Ауадхаре.По

словам режиссера Тимура
Тания, который принимал
участие в съемках "Август.

Восьмого", Файзиев выбрал
Абхазию из-за удивитель-
ного пейзажа для красивого
кино."Чтобы кино было кра-
сивое, с удивительным пей-
зажем, чтобы зритель
понимал, что война в этих
сказочных местах – совер-
шенно противоестественное

дело", – отметил он.
Потрясающая по соче-

танию реализма и симво-
лизма авторская
инсталляция «Девушка на
шаре. Воплощение» полу-
чилась у Ады Квирая, где
в образе юной девушки
она воплотила чистоту и
хрупкость родного края.

Нескольких премий, в
том числе международ-
ных, удостоена коротко-
метражная лента
«Зафар» Илоны Хварц-
кия, в которой раскрыва-

ется глубокий личностный
конфликт на фоне неста-
бильности окружающего

мира.
«Алхас и Джуль-

етта» — смешная коме-
дия-притча о сухумском
старике и его любимой
курице придумана со-
временным автором
Ашотом Кешяном.

Традиции нацио-
нального юмористиче-
ского кино продолжает
короткометражка на
родном языке «Ново-
годняя история» Алхаса
Тванба, повествующая
о жизни и ценностях со-
временных молодых
граждан.

Большую извест-
ность приобрела кар-
тина «Абер» Амры
Начкебия, выполненная
на киностудии «Абаза-
фильм», в которой с лю-
бовью показана жизнь и
страдания юного по-
слушника монастыря.
Еще одни съемки нового

фильма киностудии «Лен-
фильм» недавно старто-
вали в Абхазии. Он
называется «Последняя
цена», а режиссером-дебю-
тантом выступил Наур Гар-
мелия.

В завершение добавим,

что современные фильмы,
снятые сегодня в Абхазии,
помогают привлечь внима-
ние к красоте страны и ее
потенциалу для туризма и
киноиндустрии. Они также
способствуют повышению
известности Абхазии в ми-
ровом кинематографе и
привлекают новые проекты
и инвестиции в регион.

Полоса подготовлена
из открытых источников

интернета
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Д В А  А К КО РДА  У ХОД Я щ Е ГО  Л Е ТА
Сразу два ярких меро-

приятия стали «последними
аккордами» лета на культур-
ном небосклоне Абхазии.
Один из них, арт - проект
«Летняя галерея» развер-
нутв Центральном выста-
вочном зале Союза
художников Абхазии и про-
длится до конца августа.

"Летняя галерея" прохо-
дит уже третий год – это вы-
ставка современного
искусства. Почему у нас воз-
никла идея проводить вы-
ставку летом? Потому что
музея современного искус-
ства у нас нет, пока еще не
работает Картинная галерея
для постоянного посеще-
ния. При том, летом Абхазия
становится очень активным
культурно-познавательным
маршрутом", – рассказала
директор ЦВЗ Эльвира Ар-
салия.

Экспозиция состоит из
работ свыше 80 действую-
щих художников и скульпто-
ров из Абхазии, которые не
ограничиваются в своем
творчестве какими-то опре-
деленными темами. На вы-
ставке представлена
графика, скульптура, деко-
ративно-прикладное искус-
ство, живопись, любой
посетитель сможет увидеть
срез современного искус-
ства Абхазии.

Другим культурным ме-
роприятием, вызвавшем не-

поддельный интерес
любителей прекрасного,
стала выставка «Сухумский
авангард конца 80-х». На
ней представлены работы
12 художников, которые ра-
ботали в период развала
Советского Союза и «не
вписывались» в рамки офи-
циально одобряемого искус-
ства.

Этот показ стал частью
проекта «Диалог культур»,
который осуществляется не-
правительственной органи-
зацией «Центр
гуманитарных программ»
при поддержке ПРООН и
европейской программы
EU4Dialogue.В рамках вы-
ставки организаторы пока-
зали одноименный
документальный фильм –
своего рода исследование
культурного феномена, свя-
занного с жизнью художни-
ков Абхазии в 70-80 гг.
прошлого века. А искусство-

вед Адгур Дзидзария
провел для посетите-
лей ЦВЗ лекцию об
этом периоде.

" Почему сухумский
авангард? Потому что
период 70-80-е годы
очень интересный,
когда были художники,
которые существовали
вне официального ис-
кусства так скажем, ко-
торые выбрали иной
путь творчества. Очень
часто они делали вы-
ставки на альтернатив-
ных площадках и нам
захотелось раскрыть
эту тему…

Это время пере-
мен в общественной и
культурной жизни сов-
пало с появлением ху-
дожников «новой
волны», творческая
концепция которых не
вписывалась в офици-
альное искусство того
времени. Этот период в
истории искусства Аб-
хазии мало изучен, но
представляет большой
интерес. Выставлен-
ные работы дают пред-
ставление о том, чем
занимались художники
ЦВЗ. В эти годы – было
официальное искус-
ство, и рядом развива-
лось другое, новое. В
принципе они не были про-
тивопоставлены друг другу,

но тем не менее, мы решили
дать такую мозаику разных
художников", - подчеркнула
директор ЦВЗ.

Название выставки не
отражает границы опреде-
ленного живописного стиля,
скорее описывает сложив-
шуюся тогда реальность, го-
ворит Эльвира
Арсалия:«Конечно, «Сухум-
ский авангард» – это очень
условное название и опре-
деление, конечно, это не
только эти 12 художников, и
временные рамки поставить
невозможно. Они не были
закрытой группой или за-
крытым сообществом. Это
некое явление, которое не
вписывалось в официаль-
ное искусство. Многих из
этих художников вы пре-
красно знаете: кто-то живет
в Мюнхене, кто-то в Москве,
кто-то в Киеве, в Сухуме и в
Петербурге. Но они стали
носителями сухумского

стиля, духа свободы, духа
творчества, который был
1980-е годы, годы такого вы-

с о к о г о
подъема. К со-
ж а л е н и ю ,
после войны
жизнь у всех
сложилась по-
разному, но ро-
мантика этого
периода, мне
кажется, чув-
ствуется в каж-
дой работе».

Историк и
координатор
проекта «Диа-
лог культур»
Батал Кобахия
весьма уме-
стен в данном
проекте как
звено, связую-
щее прошлое
80-х с сего-
дняшним днем.
Он был тогда в
гуще событий и
находился«на
короткой ноге»
со многими из
тех, чьи работы
сегодня смот-
рят на зрителя
со стен выста-
в о ч н о г о
з а л а : « Э т о

была узкая группа людей,
которая возникла в Сухуме в
1970-х годах, они никак не
могли встроиться в офици-
альную систему. Как пра-
вило, эти люди были
хорошо образованы, тогда
же не было интернета, не
было книг по искусству, но у
них они были, они давали
друг другу журналы, репро-
дукции. Их не принимали, их
не выставляли. Они не были
протестными художниками,
они не выступали против
власти, они просто отдели-
лись от всего и жили своим
сообществом».

БаталКобахия вспоми-
нает, что в центре Сухума
были места, где художники
сухумского авангарда пока-
зывали и продавали свои
картины. Поскольку у них не
было доступа в государст-
венный выставочный зал,
они устраивали импровизи-
рованные выставки прямо

на улицах города – около ко-
лоннады рядом с гостини-
цей «Рица» или в парке
санатория МВО (Москов-
ского военного округа). Зачи-
нателями сухумского
авангарда были Вова Шен-
гелая, Алик Семенцов, Евге-
ний Котляров, Валера
Аркания, Шакро Бокучава,
позже этот круг стал расши-
ряться и вбирать в себя ли-
тераторов, архитекторов,
певцов, композиторов, уче-
ных:

«Мы пили кофе «У

Акопа», как-то трепетно от-
носились друг к другу.
Группа пьет кофе, можно
было к ним подойти, но ни в
коем случае нельзя было
прерывать их беседу. Мы
были как лодочки, а «Амра»
– как океан. Переходили от
столика к столику, иногда
тебя угощали кофе, иногда
ты угощал, кофе был досту-
пен.  Позже туда стали при-
ходить Сергей Сангалов,
Георгий Баронин, Адгур
Дзидзария, Леварса Бутба,
Алеша Шервашидзе. Но
Сангалов, на мой взгляд,
был самым ярким. Он буйно
влился в эту группу в начале
1980-х годов, очень много и
необычно работал, много
картин выдавал. Был в этой
группе и Шакро Бокучава,
мы ходили к нему домой, в
мастерскую, как вкусно
было у него дома сидеть!
Его жена, такая пухленькая,
нам готовила какую-то еду –
фасоль, мчади, и мы гово-
рили об искусстве, о жизни,
о ценностях и целях».

Идея собрать всех ху-

дожников сухумского аван-
гарда в одном месте воз-
никла у Батала Кобахия в
2001 году, воплотить ее в
жизнь было трудно, потому
что эти художники сегодня
рассеяны по всему миру.
«Где бы ни находились их
работы, всегда понятно, что
они сделаны в Абхазии, на-
веяны сухумской цветовой
палитрой и настроением,
они – наше национальное
достояние» - говорит Коба-
хия.

Время в пределах чело-
веческой жизни кончается
очень быстро, оно погло-
щает события, как зыбучий
песок. И по сухумским ули-
цам уже ходят люди, кото-
рые выросли в другой
реальности, поэтому диалог
прошлого с настоящим ста-
новится с годами все более
актуальным.

Диана 
шерешАшвили
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